

# LA VERDAD

## Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
 En Tortosa, al mes...  
 Fuera, trimestre...  
 Extranjero, id...  
 Anuncios y comunicados: a precios convencionales.

**TORTOSA**

Martes 5 de Junio de 1900

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director: No se devuelven los originales.

Núm. 123

### El fracaso de la Unión Comercial

#### Juicios de la Prensa

De *El Correo*:  
 «Ya no es dudoso para nadie el fracaso padecido por la Unión Nacional en su campaña de resistencia al pago de los impuestos.»

Hasta en aquellas poblaciones, como Madrid, Valencia, Zaragoza, Sevilla, Valladolid y Logroño, donde la propaganda ha sido más activa, se ha roto la falange, siendo notorio que en todas estas capitales han pagado ya bastantes contribuyentes. En Sevilla, sobre todo, el fracaso ha sido espantoso.

Aun en el período más álgido de la predicación, regiones tan importantes como Galicia, Asturias, Andalucía y Extremadura han permanecido extrañas al movimiento, viéndose ahora que en las demás las protestas eran más aparatosas que sólidas.

Por relajados que estén los vínculos sociales en España, y por desacreditados que se encuentren los Gobiernos, no se podía ocultar al país que la resistencia al pago de los impuestos votados por las Cortes era una obra profundamente revolucionaria, y que pensaba de tomar desarrollo, a la mayor anarquía.

Estos peligros los miran siempre con alarma las personas pacíficas.

Sobre todo, los propietarios, los industriales y los comerciantes se inclinan siempre al reposo y les estrema la rebeldía.

En el Gobierno, en la administración y en la política hay muchos vicios que corregir: esto es evidente; pero las clases productoras deben, en primer término, apoderarse del poder electoral, hacer que se depure y complete el censo, y como su fuerza es extraordinaria y en varias de las cosas que solicitan, tienen razón, al fin impondrán su voluntad.»

De *El Imparcial*:

«La fuerza de las Cámaras de Comercio y de las Ligas de Productores está en la depuración del censo y en la asistencia a los comicios; no en procedimientos revolucionarios, que los perjudican: ante todo, y sobre todo, la república.»

«Las aguas que, apartadas de su cauce, han originado la presente inundación, más aparatosa que real, volverán a su cauce, y de todo cuanto ocurre quedará una ventaja: la de

que correrán con mayor viveza en adelante, y la gran masa social será un factor cada día más influyente en nuestra vida pública.»

De *La Correspondencia*:

«La recaudación de las contribuciones, según las noticias oficiales, se hace con ventaja sobre igual período del año anterior.»

Es un hecho satisfactorio para todos. A la misma Unión Nacional, como organismo perturbador, podrá no convenirle el hecho, como agrupación de contribuyentes, y si ellos quieren llamarse gobernantes, como reunión de elementos de gobierno, les conviene así mismo este resultado.»

El acuerdo de la resistencia fue tomado en mal instante. La pasión se impuso a la importancia del movimiento. Fuera de la ley aquellos organismos; padecerían más que los Gobiernos a quienes combatieran. La benevolencia, si no quieren la colaboración de las fuerzas políticas, su colaboración en las propagandas legítimas, la perderían en el primer momento.»

De *El Nuevo Régimen*:

«La Unión Nacional ya a menos. Con arrogarse la representación de todo el país no se ve obedecida ni aun de esas que llama clases productoras. Distan de negarse todas al pago de los tributos, ni aun de prestarse al cierre de tiendas, si algo generales en poblaciones numerosas, sólo por el temor de que, dejándolas abiertas, rompan a palos ó pedradas los escaparates turbas de arrapiezos.»

Los que más gritan en la Unión Nacional, los que la engendraron, ya lo saben los comerciantes, precisamente los que nada producen; los terratenientes los siguen a remolque. A éstos los ha de increpar Costa para que sigan ó secundan el movimiento.

«Y son todos esos los varones inclitos en que ha de poner su confianza el Reino? ¿Como otras gentes no lo salven!»

De *El Nacional*:

«Los errores de la Commune de París da una pálida idea de lo que sería toda una Nación en que de repente quedara destruido el Estado con la negación de los tributos. Los políticos que han alentado el movimiento pensando aprovecharse de la revuelta—sin apercibirse de que los habría arrollado—, han tenido la cautela de no suscribir el consejo de Paraiso y consortes descargando en estos pobres diables la responsabilidad del intento. Saben esos viejos doctores de la política marrullera que a un Gobierno

que cayese porque se le negaran los tributos, no podrían sustituirlo quienes por sus predicaciones y por sus actos estuviesen desautorizados para remediar la quiebra del Tesoro. Si en esta cuquería no ven una condenación implícita de la resistencia de los invitados a practicarla, son tontos de remate. Noten además como han pagado religiosamente sus cuotas las Empresas periodísticas que han aplaudido las circulares y los acuerdos del directorio, y adivinarán el misero papel que les adjudicaron en esta farsa frustrada de la Unión Nacional.»

El fracaso de los que la dirigen es notorio. Han demostrado su incapacidad hasta para imitar a los políticos de quienes abominan por incapaces. La recaudación los pone al descubierto, porque ellos lo han querido. A ser menos torpes, hubieran mantenido más tiempo las apariencias de su organización y de su fuerza. No sirven para nada, para farsantes.»

### CAMILO FLAMMARIÓN

Madrid 1.º de Junio de 1900.

Llega a Madrid.—En casa del Sr. Laguardia.—El sabio trabajando.—Hablando con madame Flammarión.—Visita al Museo.

A las siete y diez minutos de esta mañana ha llegado a Madrid procedente de Alicante, el ilustre astrónomo Camilo Flammarión, acompañado de su distinguida esposa y del abate Lemourez.

Debido, sin duda a la hora en que el tren llega a Madrid, la concurrencia en la estación ha sido poco numerosa.

No obstante a recibir al insigne viajero han concurrido la mayoría de los astrónomos de Madrid y representantes de la Prensa.

Al apearse del vagón, Mr. Flammarión fue recibido por D. Ernesto de Laguardia, presidente de la naciente Sociedad de Astronomía de Madrid, y a quien el sabio francés conocía solo por correspondencia.

Desde la estación se dirigió al domicilio del señor Laguardia, donde tenía preparado alojamiento.

Apenas hubo descansado algunos momentos y cambiado de ropa, monsieur Flammarión se instaló en el despacho, donde se puso a trabajar.

Con objeto de saludarle, hemos estado esta mañana en casa del señor

Laguardia, quien nos recibió con su ma amabilidad.

—Desea usted—nos dijo—ver al señor Flammarión, pues véalo usted; y diciendo esto, abrió la puerta del despacho donde trabaja.

Allí estaba, completamente abstraído, llenando cuartillas con vertiginosa rapidez, al par que consultaba las notas de su cartera.

—Está terminando a toda prisa un artículo para *El Imparcial*, que tiene que entregar enseguida para que lo traduzcan y pueda aparecer en el número de mañana. Así lleva cerca de dos horas, sin levantar la cabeza del papel.

No quisimos interrumpirle su trabajo y pasamos al salón. Momentos después llegó Mme. Flammarión, señora de elegante porte, a quien rogamos que nos facilitara algunas impresiones de su viaje a España.

—Vengo entusiasmada de este bello país, en donde hemos sido objeto de las más cariñosas demostraciones de afecto; y siento que mi esposo esté en estos momentos muy atareado, para que él mismo pudiera facilitar las notas que desea, pero yo lo haré en su nombre.

Ante todo, debo decir a usted que la despedida que el pueblo de Alicante nos ha hecho no se borrará jamás de nuestra memoria.

—¿Qué impresión ha sacado usted del eclipse?

—Extraordinaria. Jamás ni mi esposo ni yo, hemos sentido emoción igual a la que nos produjo el momento del primer contacto de la luna con el sol. Yo, que soy de temperamento muy nervioso, me estremecí, y no pude contener un grito que se escapó de mi pecho.

El eclipse se ha realizado con precisión matemática, y ha sido un espectáculo de un valor grandísimo para la astronomía.

Yo, durante el fenómeno he tomado multitud de notas, que está ampliando ahora mi esposo.

Entre otras, puede citarse la siguiente, relacionada con el efecto que la luz del eclipse produjo sobre los colores.

Al empezar el eclipse coloqué sobre una mesa varios cartones, en los que había, separadas por rayas, los colores del prisma.

A medida que la luz del sol iba disminuyendo, los colores fueron cambiando su entonación convirtiéndose la mayoría de ellos, especialmente el morado y el verde, en negro ateropelado.

Cuando el eclipse terminó, los colores volvieron a su primitivo estado con la misma frescura y brillantes que al empezar.

—¿Ha podido usted apreciar bien la corona del sol?

—Fui quizás la primera que la vió. Era verdaderamente espléndida. En los bordes plateados percibíase a la perfección las perlas, que despedían rayos de luz argentina, de brillantes eléctrica.

También distinguí cuatro hermosas estrellas, que eran: Mercurio, Júpiter, Capella, de la constelación llamada del Coche, y Regel, de la de Orion; esta última se encontraba a tan larga distancia que se percibía muy borrosa.

Pero lo que puede llamarse el momento solemne fué cuando el sol quedó completamente tapado por la luna y la obscuridad se hizo.

¡Qué espectáculo tan grandioso el que presenta el horizonte, gris, y los campos, iluminados por aquella media luz mortecina! No se oía ni el más leve ruido, y todos los que presenciaban el fenómeno, hasta contenían su respiración para no turbar aquella manifestación solemne de la Naturaleza.

—Ha obtenido usted muchas fotografías del eclipse?

—Muchas y muy interesantes, que ampliaré en cuanto lleguemos a París donde tenemos mucho que trabajar en nuestro observatorio de Juvisy.

—Quiere usted facilitarme algunas noticias sobre dicho observatorio?

—Ha sido construido a expensas de un esposo, y está situado en uno de los barrios de los extremos de París.

Allí tenemos instalada la gran ecuatorial, valuada en 35.000 francos, que es la que sirve a mi marido para sus experiencias.

También tenemos una gran biblioteca con todas las obras notables que sobre la Astronomía se han escrito, y ahora estamos instalando una estación agronómica para practicar experiencias del efecto de la luz sobre las plantas.

A nuestra muerte legamos al Observatorio a la ciencia que se lo ha dado a mi marido, y queremos que esta reina soberana tenga un palacio digno de ella.

Nuestro diálogo fué interrumpido por la presencia de Mr. Flammarion, quien nos dijo:

—Mi esposa ha facilitado a usted los datos que pedía. ¿Qué quiere usted que yo le diga más? El espectáculo que he presenciado en Elche ha sido tan grandioso, que estoy anonadado, y tengo verdaderamente ansiedad por ampliar las notas que he tomado. Perdone usted, pero voy a terminar mi trabajo.

Y se dirigió de nuevo a su despacho.

No quisimos abusar por más tiempo de la amabilidad de Mme. Flammarion, y nos despedimos de ella, agradeciéndole, así como al Sr. La Guardia, las deferencias que nos habían dispensado.

El domicilio de Mr. Flammarion ha sido muy visitado esta tarde por infinidad de personas distinguidas, que han ido a saludarle.

En nombre de Blanco y Negro ha estado el redactor artístico de dicho periódico Sr. Romea, quien ha invitado al sabio francés a un té, que se celebrará en la Redacción del popular semanario el sábado, a las siete de la tarde.

El Sr. Flammarion, acompañado de su esposa, del abate Lemoreux y de Ernesto de la Guardia, ha visitado esta tarde el Museo de Pinturas.

Mañana por la mañana saldrán para Toledo, de donde regresarán por la noche.

El Imparcial ofrecerá el sábado un banquete a monsieur Flammarion, que saldrá para París el domingo en el sudexpreso.

E. M.

CRONICA

Nota política

Ha hecho bien el gobierno dando al público la carta en la cual los representantes de la Unión Nacional pedían que les concediese S. M. la reina regente la deseada audiencia. Los términos en que está concebida la solicitud han producido verdadera sorpresa, y revelan un desconocimiento absoluto, no ya de las costumbres patrias, sino hasta de las conveniencias prácticas y sociales.

El Nacional, que no puede ser tachado de periódico ministerial, dice refiriéndose a esa petición un inconveniente:

«A poco más citan a la reina para casa de Benito Zurita; a una hora y en un día determinado.

La solicitud encierra amenazas intolerables, conminaciones terminantes y un resuelto propósito de negativa al pago de los impuestos. Hablan los comerciantes en nombre de los contribuyentes españoles, y no sabemos de donde han recogido semejantes poderes.

Siempre el empleo de las declaraciones falsas.

Esta última alusión es muy dura para el Sr. Paraiso; pero no puede quejarse de ella.

El respetable decano de los periodistas españoles, Sr. Mané y Flaquer, no oculta tampoco la indignación, ante la audacia de los caudillos de la Unión Nacional, al dirigirse a S. M. la reina regente. El artículo que dedica a este asunto, termina con el párrafo siguiente:

«No creemos que haya precedentes de una demanda de audiencia tan audaz y despreocupada como la presentada en Palacio, pues en ello se confiesa la resolución de quebrantar una ley votada en Cortes y sancionada por la Corona al negarse al pago de los presupuestos; se amenaza con la perturbación de la tranquilidad pública si continúa el gobierno; y se fija hasta el día en que han de ser recibidos los agentes de Costa y Paraiso, a fin de que la audiencia coincida con el envío de telegramas ordenada a los

de provincias. Indigna tanta osadía; pero mayor que la indignación es la tristeza que de nosotros se apodera al ver que hay periódicos monárquicos que en su afán de combatir el gobierno opinan que los audaces e irrespetuosos debían encontrar abiertas de par en par las puertas de Palacio. ¡Qué desdichado país, pero que desdichado es el nuestro!»

El señor Gobernador

Por noticias que tenemos de la Cerdeña, mañana regresará a Tarragona el Excmo. señor Gobernador civil de la provincia, para hacerse nuevamente cargo del mando de la misma. Desearnos llegue felizmente nuestro amigo señor Luengo.

La Pascua

Las funciones religiosas de la Pascua de Pentecostés se celebraron con la solemnidad y pompa acostumbradas en nuestra Santa Catedral, cual correspondía a la alteza del misterio que se conmemora en tal día por toda la Iglesia universal.

Misas

Las que se han celebrado en la mañana de hoy por el aniversario del fallecimiento de la señora D.ª María de la Cinta Martí Llasat (q. e. p. d.) es una que fué de nuestro querido amigo D. José Ferrer de la Peña, teniente coronel retirado, se han visto muy concurridas, demostración evidente de las muchas simpatías y consideraciones que goza en esta ciudad la familia de la difunta a la que reiteramos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

La siega

Continúa en la huerta cada día con más actividad la siega, apresurando los payeses tan penoso trabajo en vista del viento norte que desde anoche sopla con bastante fuerza.

En general, ha granado mucho. En el secano se puede dar la cosecha como perdida.

Cabras monteses

Desde tiempo inmemorial abundan estos silvestres ruminantes en los yeblicos montes de Caro y ramificaciones de la cordillera Ibérica.

Anteayer unos labriegos vieron dos decenas de cabras monteses que no pudieron dispararles sus escopetas a pesar de irles en zaga porque se ocultaron a su vista por haberse metido en unos parages rodeados de densas brumas rastreras que se ven por allí con harta frecuencia.

Los dos labradores sintieron mucho perder tan propicia ocasión de cazar una buena presa que les hubiera proporcionado varios bocados exquisitos y algunos durejos.

El tiempo

Después de tres días encapotados y lluviosos, ayer empezó a serenarse la atmósfera empezando a soplar un suave cierzo que continúa todavía, con-

tribuyendo a secar el mucho barro de las calles y carreteras y a que en las mieses no aparezcan las enfermedades que suelen desarrollarse con neblinas y humedades, como la roya tan temida por nuestros agricultores.

Aunque la atmósfera no está todavía serena y despejada, no obstante, la presión barométrica ha disminuido mucho, lo mismo el estado higrométrico y la temperatura se ha refrescado de un modo sensible é impropio de los comienzos de Junio, ya que el termómetro a mediodía de hoy marcaba solamente 23º centígrados.

Un tejón

Un vecino de Roquetas cogió un tejón por medio de una trampa que tenía preparada para las zorras, en el punto llamado Cuevas de Borda de la cordillera Ibérica.

El tejón es un carnívoro plantigrado de nuestra fauna zoológica, inofensivo que se alimenta de ratones, conejos y otros cuadrúpedos y abundante, no solo en la referida cordillera, sino también en casi todos los montes circunvecinos y de los pueblos comarcanos, hallándose también en la mayor parte de los frondosos bosques de la península.

Fiesta en Roquetas

La vecina ciudad de Roquetas celebró ayer la fiesta de San Gregorio muy venerado por aquellos piadosos vecinos como Santo protector de la agricultura, especialmente contra la langosta.

En la iglesia se celebró una espléndida función religiosa, y un distinguido orador sagrado hizo el panegírico del Santo con gran erudición y elocuencia.

Por la tarde se verificó una lucida procesión, habiendo después baile al estilo del país con dulzaina y tamboriles, reinando mucha animación, armonía y orden en toda la ciudad, y divirtiéndose mucho la gente moza que siempre es la nota alegre de todas las fiestas y regocijos populares.

Desde Alcanar

Las alumnas de la Escuela a cargo de la Maestra D.ª Dolores Asencio que suscriben, dan las gracias al Sr. Alcalde-Presidente y demás individuos de la Junta local de primera enseñanza, por el premio que han tenido a bien concedernos en los últimos exámenes. Alcanar 2 de Junio de 1900.—Josefina Fresquet, Carmen Sanebo, Rosa Fibla, Adela Esteller.

Teatro del Baleario

La nueva compañía que actúa en este coliseo de verano ha sido muy bien recibida por el público que acude a presenciar las funciones que allí han representado estas fiestas con gran aceptación y aplauso.

La concurrencia ha sido regular y sin duda hubiera sido mayor, a no ser el mal tiempo que ha reinado dando lugar a mucho barro y a noches des-

apacibles que no eran aliciente para transitar por las calles de la ciudad.

La empresa de este teatro no perdona medio para complacer al público.

Después de los estrenos verificados, anuncia para el primer día de moda el estreno de la grandiosa obra media en 3 actos que tanto éxito alcanzó el día de su recién estreno *El director general* original de los mismos autores de *Militares y paisanos*.

No dudamos concurrirá a dicho estreno un público tan selecto como numeroso.

**Plaza de Toros**

Con regular concurrencia se verificó ayer la corrida y pantomina anunciada, portándose muy bien el público, especialmente el simpático *Chirrita* tan apreciado del público que salió altamente complacido del espectáculo que fue ameno y divertido.

**Pronósticos del tiempo**

Una continuación del cambio atmosférico iniciado á últimos de la quincena anterior serán los primeros días de Junio, hasta el 5, que formará el período lluvioso más importante de la quincena en nuestra Península.

El centro principal de depresión estará en el Mediterráneo el martes 5 y al mismo tiempo aparecerá otro por el Oeste. Continuará el régimen lluvioso y tormentoso, bastante general.

Mejorará la situación meteorológica el miércoles 6, porque la depresión que quedará en el Mediterráneo se alejará hacia el Este, y no producirá más que alguna lluvia en las regiones vecinas de dicho mar, con vientos de entre NE. y SE.

Otra depresión se presentará por el Sudoeste de la Península el jueves 7, pero no podrá prosperar, por que a lo sumo ocasionará alguna lluvia ó tormenta de corto radio en aquella región.

Del 10 al 11 llegará SO. de Irlanda una invasión oceánica, cuya influencia se sentirá en España entre el 11 y el 12 desde las regiones septentrionales al centro.

Del 13 al 14 seguirá desenvolviéndose dicha invasión oceánica por el mar del Norte y la Europa central, y al propio tiempo se formará un núcleo de bajas presiones en el Mediterráneo.

Bajará la temperatura del 13 al 15 en el centro de Europa, cuyo descenso, aunque no tan pronunciado, se dejará sentir en nuestra Península, particularmente en el Norte, Nor-deste y Este; en cuyas regiones especialmente se registrarán algunas lluvias y tormentas con vientos del primero y cuarto cuadrantes.

**Mar y Tierra.**

Para dar una idea de la riqueza que contiene el último número de *Mar y Tierra*, bastará saber que consta de lo siguiente:

Grabados, 40.

Asuntos diferentes, 34.

Líneas de composición, 2025.

Suma total de las letras que forman todo el texto, 111 047.

La portada además vá en cuatro colores y entre el original figuran interesantes informaciones del eclipse último.

Precio 15 céntimos.

**Por Esos Mundos...**

El número 21 de *Por Esos Mundos...* correspondiente al sábado último, nada deja que desear á los aficionados al género ameno é instructivo, que cultiva esta revista, más popular cada día.

Entre los artículos que aparecen en dicho número, merecen citarse particularmente los titulados «Insectos músicos del Japon» y «Lo que creen los salvajes de un eclipse de sol», ambos ilustrados con profusión de hermosos grabados, así como las «Curiosidades fotografiadas» de diferentes partes del mundo.

*Por Esos Mundos...* ofrece un nuevo premio á los solucionistas de la plana de pasatiempos y convoca á un certamen, con premio de mutualidad.

Continúa la publicación de las novelas «El Continente perdido» y «La vuelta al mundo por un muchacho de Paris».

**EXPLORACIONES ANTÁRTICAS**

La *Royal Society* y la *Royal geographical Society* de Inglaterra han designado como jefe de la expedición nacional antártica, que ha de partir el año próximo, al teniente Roberto Scott. El director de los servicios científicos será el doctor J. W. Gregory, profesor de Geología de la Universidad de Melbourne, quien ha explorado ya el Spitzberg y la América del Norte. Sabido es que la expedición inglesa deberá obrar de acuerdo con la que Alemania envía á las mismas regiones y que dirigirá el doctor de Drynalsky.

**Telegramas**

**El general Martínez Campos**

El general Martínez Campos aprueba la negativa de la reina á recibir en audiencia á los comerciantes é industriales que la solicitaron, y niega que él visitará ayer á S. M.

**La nota del Día**

**El empréstito**

En los círculos políticos, en las tertulias, en todas partes, no se habla de otra cosa hoy en Madrid que del empréstito.

Durante todo el día ha sido extraordinaria la animación en el Banco de España y sus alrededores.

Desde primera hora ha habido larga cola en las 15 taquillas ó rejas del Banco, pugnando todos por ser los primeros en operar.

De las 15 taquillas, 12 se han destinado para el público, una á los que sólo van por una obligación y las dos restantes para los banqueros y agentes.

A las nueve de la mañana empezó la petición de obligaciones, llevándose todas las operaciones con gran orden y actividad.

Las peticiones han sido en número fabulosísimo.

Baste decir que hasta hace un momento, llevaba suscriptos solo Madrid 493 145.000 pesetas en metálico.

En las sucursales de provincias llevaban suscriptos según el parte dado á mediodía 491 851.000 pesetas, en metálico también.

El importe de las Aduanas, obligaciones del Tesoro y pagarés del Tesoro, excedía de 802 millones.

Entre la gente adinerada y aún entre la que no lo es, hay gran ansiedad por conocer á cada hora el resultado del empréstito, devorándose materialmente los partes que se fijan al público.

En Barcelona, á las cuatro de la tarde, iban suscriptos en metálico y nominal, 318 millones.

En la Bolsa ha habido hoy gran revuelo.

Los francos se han cotizado á 26'30.

Los demás valores han sufrido frecuentes oscilaciones en previsión del resultado de las operaciones del empréstito, resultado que no puede ser más satisfactorio de lo que es.

Calculase que se cubrirá de 3 á 10 veces.

Prueba esta seguridad del éxito del empréstito el hecho de que muchos capitalistas y agentes de Bolsa que dudando del éxito de la operación se reservaron algo al principio, están ampliando esta tarde sus operaciones para que el prorrates no merme mucho sus intereses.

En fin: un éxito que tiene fuera de sí á los ministeriales para quienes hoy y ayer han sido los mejores días de la jornada.

**El pago de la contribución**

Los ministros dicen que los contribuyentes pueden pagar sin recargo hasta que la Hacienda termine las listas de los morosos. Esto revela que se concede implícitamente una prórroga.

**La feria de Córdoba**

Dicen de Córdoba que la feria está animadísima. El Real presenta magnífico aspecto con sus casetas de estilo árabe, banderas y gallardetes. Hay gran concurrencia de ganados, y las transacciones son muchas. Son esperar las bandas militares inscritas para el certamen musical.

**El gobierno satisfecho**

Madrid, 4 t.

El Gobierno se muestra muy satisfecho por el resultado del empréstito.

**Madrid, Barcelona, Bilbao**

Madrid, 4 t.

En el salón de conferencias del Congreso acaba de asegurar un diputado, amigo del Sr. Villaverde, que solo Madrid, Barcelona y Bilbao, han cubierto con exceso el empréstito, y que los datos hasta las cinco de la tar-

de eran de que se dispone de un capital ocho veces mayor que el pedido por el ministro de Hacienda.

**El empréstito**

Madrid, t.

Los datos recibidos hasta las nueve de la noche acerca del resultado del empréstito son los siguientes:

En Madrid:

Obligaciones del Tesoro 366.108.000

Aduanas 131.694.500

Pagarés del Tesoro 63.500.000

Metálico 10.595.914.000

Sucursales de Provincias:

Tesoro 96.122.000

Aduanas 123.321.000

Pagarés 30.000.000

Metálico 1.099.299.000

Total: Obligaciones del Tesoro 451 millones 230.000

Aduanas 260.622.500

Pagarés del Tesoro 93.500.000

Metálicos 2.128.800.000

**Aviso al público**

En el acreditado establecimiento de la VDA. DE ANTONIO TORT, situado en la calle del Angel n.º 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en Sederia, Lanería, Lencería y novedades propias para la presente temporada de verano, especialmente en *Damasés, Pita esponja, Glacés, Gasas Fantasia etc. etc.* así como en *Piqué, Blanckfort, Muselinas Bordadas, Granadinas, Laprets, novedades* todo propio para vestido de señora adecuado á la última moda de Paris. Especialidad en *Alpacas, Estambres, Armures, Gergas*, en negro y color propio para traje de caballero. No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán, con el fin trato, géneros de todas clases á precios ventajosos según las exigencias del buen gusto.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort

14 Angel 14

**RAFAEL TUTÓ**

MÉDICO OCULISTA

Antiguo médico ayudante del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expositos de Barcelona.

CONSULTA PARTICULAR

Por la mañana, de diez á una (días festivos, de nueve á once).

Por la tarde, de tres á cinco.

Consulta gratuita para los pobres: Por la mañana, á las ocho (todos los días.)

Habitaciones y asistencia para operados.

TORTOSA.—Calle Moncada, 7, pral.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

**OMEGA**  
 Esta reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción, intervencible, la elegancia de su forma y su baratísimo precio hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión que se haya vendido en todas las partes del mundo.



**Carlos Coppel**  
 MADRID, FUENCARRAL, 28  
 París: Rue-Rampon, 3

Gran fábrica de guanos de JOSÉ MARIA GASCO  
 Director RAMIRO M. CASTELLO



**Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.**  
 La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

**Abono tipo aplicable a todos los olivos.**  
 Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicándola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

**Corsetería de María Chaler de Morot**  
 Constitución 11, 2.º — TORTOSA  
 Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.  
 Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y economía.

**Librería Religiosa Científica y Literaria**  
 FUNDADA EN 1760  
 DE Francisco Mestre  
 Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**  
 ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.  
 Su mecanismo es sencillo  
 No horada el papel. — Aprieta mejor las hojas,  
 Es el mejor BIBLIOGRAF.  
 Dura toda la vida.  
 Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas. uno

**ZAPATERIA**  
 y almacén de Calzado de **JUAN MORENO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.  
 Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.  
 Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

**CALZADO DE TEMPORADA**  
 El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.  
 Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.  
 Precios sin competencia en toda clase de calzado  
 Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

**La Música Ilustrada y Album Musical**

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.  
 Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona